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Com ordem de serviço
assinada Colombo se
prepara para receber

sua terceira UPA

Com um investimento inicial de mais de R$ 4 milhões, a nova UPA vai
desafogar as unidades do Maracanã e do Osasco.

Pág. 3

Casos de coqueluche
disparam no Paraná e

colocam a Saúde em alerta

Só neste ano, já são 24 casos confirmados. Em todo
ano de 2023, foram confirmados 17 casos.

Pág. 3

Ministro do STJ autoriza a
volta do Professor

Alcione à prefeitura

Foto: Rogério Duarte

Foto: Geraldo Bubniak/AEN

Contudo, a decisão é parcial e mantém o político afastado
do cargo de secretário de Educação. Pág. 3

Foto: Arquivo Pessoal/Facebook
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EDITORIAL

OPINIÃO

O Dia Mundial do Refugiado

Em 20 de junho, o mundo
se une para celebrar o Dia
Mundial do Refugiado, uma
data internacional designada
pelas Nações Unidas. Esta
ocasião não apenas reco-
nhece, mas também home-
nageia a força, a coragem e
a resiliência das milhões de
pessoas que foram forçadas
a abandonar suas casas e
países de origem devido a
conflitos, perseguições e
violências de diversas natu-
rezas.

Em tempos de crescente
deslocamento forçado, é
crucial que reforcemos
nosso compromisso com os
direitos humanos e a
proteção dos refugiados.
Estes indivíduos, muitas
vezes, enfrentam jornadas
perigosas e incertezas ava-
ssaladoras em busca de
segurança e dignidade. São
histórias de perda, mas
também de esperança e
determinação para recons-
truir vidas em novas terras.

Celebrar este dia é mais do
que uma formalidade; é um
chamado à ação para a
comunidade internacional.
Precisamos fornecer não
apenas ajuda emergencial,
mas também soluções
duradouras que promovam a
integração e o desenvol-
vimento humano. Governos,
organizações não governa-
mentais e cidadãos comuns
têm um papel vital em acolher
e apoiar os refugiados,
garantindo que encontrem não
apenas abrigo, mas também
oportunidades para prosperar.

Neste Dia Mundial do
Refugiado, que possamos
refletir sobre a humanidade
compartilhada que nos une e
trabalhar juntos para cons-truir
um futuro onde a dig-nidade e
a segurança sejam asse-
guradas para todos, inde-
pendentemente de fronteiras.
Que a coragem dos refugiados
inspire a nossa compaixão e
a nossa ação solidária.

Olá, queridos leitores!

Sou a professora Luciane
Dala Valle e gostaria de me
apresentar a vocês, pois
passarei a escrever uma
coluna semanal.

Sou casada, mãe de dois
filhos e atualmente sou
Secretária Municipal de
Educação de Colombo.

Tenho um compromisso
incansável com a educação
em nossa cidade, onde
construí uma carreira sólida e
dedicada desde 1990, após
passar no concurso público.
Durante todos esses anos,
permaneci atuante na
educação desempenhando
diversas funções e res-
ponsabilidades que enrique-
ceram minha experiência profi-
ssional.

Minha trajetória é marcada
por uma gama de atuações.
Coordenei e desenvolvi
projetos socio-educativos com
crianças e jovens, também
trabalhei com orientação e
mobi-lidade e AVAS (Atividade
da vida autônoma e social)
para alunos deficientes
visuais, atuei com tecnologias
educacionais, prestei asse-
ssoria educacional, desen-
volvi e atuei com pais e profe-
ssores.  Além disso, trabalhei
com educação infantil e séries
iniciais, sempre com o
objetivo de promover um
ambiente de aprendizagem
acolhedor e estimulante para
as cria-nças. Antes de assumir

a posição de secretária de
educação, tive a honra de ser
diretora de educação de
departamento, onde pude
contribuir para a melhoria da
nossa rede de ensino.

Minha formação aca-
dêmica é boa e contínua,
refletindo meu compro-misso
com a excelência educacional.
Além do Magistério, sou
graduada em Artes Cênicas
pela PUC-Paraná, o que me
proporcionou uma perspe-
ctiva única e criativa na
abordagem pedagógica.
Também sou formada em
Pedagogia pela Univer-sidade
Federal do Paraná,
complementando minha
compreensão teórica e prática
da educação. Fiz inúmeros
cursos livres educacionais,
como Braile e Soroban. Minha
busca por conhecimento não
parou por aí: fiz pós-
graduação em Psicopeda-
gogia, espe-cialização em
Educação Especial Inclusiva,
e atualmente estou cursando
pós-graduações em Lici-
tações, sob a Lei 14.133, e em
Gestão Pública.

Agora, inicio uma nova e
empolgante jornada como
colunista deste jornal. Aqui,
compartilharei minhas expe-
riências e promoverei refle-
xões sobre educação, família
e escola.

Acredito que escrever de
forma acessível é essencial

para comunicar de maneira
eficaz e engajar todos os
leitores para uma reflexão
acerca da educação. Vou usar
fundamentação teórica em
meus textos, buscando
respaldo em autores reno-
mados para enriquecer no-
ssas discussões e propor-
cionar uma visão mais profun-
da e informada.

Estou verdadeiramente
entusiasmada para dividir com
vocês minhas perce-pções,
ideias e propostas. Espero
que, juntos, possamos refletir
sobre os desafios e oportu-
nidades na educação e
avançar significativamente na
qualidade do ensino para
nossas crianças. A educação
é a base para um futuro melhor
e estou comprometida em
contribuir para essa missão.

Até breve e conto com a
participação de todos vocês
nesta jornada de apren-dizado
e crescimento!
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População colombense vai ganhar nova UPA
o início das obras foi autorizado

STJ autoriza retorno de Alcione ao
cargo de vice-prefeito após

4 meses de afastamento

Apoiadores do Professor Alcione organizaram uma
carreata pelas ruas do bairro de Guaraituba, para
comemorar seu retorno à Prefeitura.

A UPA oferecerá serviços de consultas e triagem,
exames, suturas e atendimento de emergência, além
atendimento pediátrico para situações de urgência.

Com aumento de casos em 500% Paraná
entra em alerta contra a coqueluche

Uma cerimônia para a
assinatura da ordem de serviço,
para a construção da Unidade de
Pronto Atendimento (UPA), em
Guaraituba, marcou um novo
avanço para a saúde pública de
Colombo. O evento, que contou
com a presença do prefeito
Helder Lazarotto, da Secretária de
Saúde Marilda Zanoni e da
comunidade local, foi realizado
nessa quarta-feira (19), na Rua
Lago Passaúna, 367, no Parque
dos Lagos, local onde o
equipamento será construído.

 Com um investimento inicial
robusto de R$ 4.050.000,00, esta
será a terceira UPA a ser
estabelecida em Colombo,
complementando as já existentes
no Maracanã e em Osasco.
“Moro há mais de 16 anos no
bairro Guaraituba. Receber a UPA
24 horas em nossa região é uma
grande conquista para nós”, disse
pastor Abelardo Gomes, diretor de
Assuntos Comunitários da
prefeitura.

 Durante o evento, o prefeito
Helder falou da importância
estratégica da nova UPA para
Colombo. “Nós estamos na maior
região do município, em termos

de população. Temos em toda
essa região do Gauraituba, cerca
de 100 mil pessoas, quase
metade da população da cidade
está aqui. Então é uma região que
precisa e merece ter um serviço
24 horas, para atender suas
necessidades”, afirmou.

 Com uma estrutura de 812
metros quadrados, o UPA
oferecerá serviços de consultas
e triagem, exames, suturas e
atendimento de emergência,
além de aplicação de medica-
mentos e apoio diagnóstico para
pacientes, com capacidade de
até 2.100 atendimentos de baixa
e média complexidade, ao mês,
além de atendimento pediátrico

para situações de urgência. “Essa
UPA vai desafogar todas as outras.
Hoje, a do Maracanã está
sobrecarregada, mesmo com a
abertura da UPA de Osasco”,
disse a secretária de Saúde,
Marilda Zanoni.

 O secretário de saúde
estadual, César Nunes, ressaltou
a localização estratégica do futuro
equipamento. “Tinha que ser aqui
nessa região, onde vamos ter
quase 100 mil colombenses
sendo muito bem atendidos. Essa
unidade vai ser facilmente
acessada por ambulâncias e até
mesmo por socorro aéreo, se
houver necessidade”, afirmou o
secretário.

Foto: Rogério Duarte

Foto: freepik
A Secretaria de Estado da Saúde

(Sesa) alerta a população sobre a
importância de manter atualizada a
vacinação contra a coqueluche, em
função do aumento expressivo no
número de casos. O Sistema de
Informação de Agravos de Notifi-
cação (Sinan), do Ministério da
Saúde, mostra que somente de ja-
neiro até a primeira quinzena de
junho foram confirmados 24 casos
em todo Paraná, alta de 500% em
relação ao mesmo período do ano
passado, quando houve quatro
diagnósticos positivos. Em todo ano
de 2023, foram confirmados 17
casos.

A maioria das confirmações
deste ano é da 2ª Regional de Saúde
Metropolitana (Curitiba, mais 28
municípios), com 18 casos, seguida
da 3ª RS de Ponta Grossa (4), 15ª

RS de Maringá e 19ª RS de
Jacarezinho, com um caso cada
uma. Não há registro de óbitos pela
doença neste ano no Paraná.

Atualmente, no Paraná, a
cobertura vacinal da pentavalente
em crianças menores de um ano
está em 79,40%, quando o
preconizado pelo Ministério da

Saúde (MS) é 95%. Em Colombo, o
percentual para esse público é de
80%. Segundo a Secretaria de
Saúde, para ampliar esse número,
a pasta tem realizado ações como a
extramuro, que são pontos de
vacinação fora das salas de vacinas
registradas, realizada em escolas e
CMEIs.

A maioria das confirmações deste ano é da 2ª Regional de
Saúde Metropolitana de Curitiba, com mais de 28  municí-
pios e 18 casos.

O Superior Tribunal de
Justiça (STJ) determinou a
recondução de Alcione Luiz
Giaretton ao cargo de vice-
prefeito de Colombo. A decisão
do ministro Reynaldo Soares da
Fonseca foi anunciada na última
terça-feira, dia 18 de junho.

Afastado desde o final de
fevereiro deste ano por suposto
envolvimento em esquema de
desvio de dinheiro na compra de
livros infantis, professor Alcione
retornou oficialmente ao cargo
um dia após a decisão, na quarta-
feira, dia 19 de junho.

Na decisão que reconduz
Alcione ao cargo de vice-prefeito
do município, o ministro do STF
afirmou que “a medida se mostra
excessiva, pois determinou o
afastamento do paciente de
todas as funções públicas,
indistintamente”, relatou o
ministro Fonseca.

“Ao menos até o presente
momento, não foram expostas
situações fáticas a indicar que o
exercício da função de vice-
prefeito, por si só, causaria
alguma influência na
continuidade das infrações
penais”, defendeu o ministro.

A decisão do STJ, no entanto,
mantém o professor Alcione
afastado do cargo de secretário
municipal de Educação. Os
advogados de defesa negam

qualquer envolvimento de
irregularidade e que todos os
atos do acusado, enquanto
secretário, estão em
conformidade com a legislação.

Carreata
Professor Alcione comemo-

rou a decisão do STJ nas redes
sociais. “Estava bastante
otimista. Eu nunca deixei de
acreditar em Deus e na justiça.
E a justiça foi feita”, declarou.
Apoiadores organi-zaram uma
carreata, que percorreu as ruas
do bairro Guaraituba, na quarta-
feira, dia 19 de junho, para
comemorar o seu retorno à
prefeitura. Posteriormente, se
concen-traram em frente à casa
do vice-prefeito para festejar a
decisão favorável do Superior
Tribunal de Justiça.

Operação Liber
O então secretário de

Educação e vice-prefeito Alcione
Luiz Giaretton foi afastado de
suas funções no final de fevereiro
por decisão judicial, por meio da
Operação Liber, da Polícia
Federal (PF), que investiga
fraude em licitações para desviar
recursos na compra de livros
infantis. Alcione é investigado por
corrupção ativa e passiva,
associação criminosa, fraude à
licitação e lavagem de dinheiro.

Foto: Arquivo Pessoal/Facebook
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Ônibus da Região Metropolitana de
Curitiba terão assentos preferenciais
com símbolo do autismo

No Dia do Orgulho Autista,
celebrado em 18 de junho, a
Agência de Assuntos Metropo-
litanos do Paraná (Amep) anun-
cia a conclusão de uma impor-
tante iniciativa voltada à inclu-
são e à conscientização. O sím-
bolo do autismo está incorpo-
rado aos assentos preferenciais
dos ônibus do Transporte
Coletivo da Região Metropo-
litana de Curitiba - RMC, abran-
gendo 847 veículos que
circulam pelos 23 municípios
que fazem parte do sistema.

A incorporação iniciou no
mês passado e representa um
avanço na promoção do respei-
to e da acessibilidade.

A ação visa ampliar a
conscientização sobre o Trans-
torno do Espectro Autista (TEA)
e garantir que esse público
possa usufruir dos assentos
preferenciais, um direito assegu-
rado pela legislação. Conforme
a Lei Berenice Piana (12.764/
2012), que criou a Política
Nacional de Proteção dos
Direitos da Pessoa com Trans-
torno do Espectro Autista, que

equipara o autista à pessoa com
deficiência (PcD), eles têm
direito a atendimento prioritário
em serviços pú-blicos e priva-
dos, e também no transporte
coletivo.

O diretor-presidente da
Amep, Gilson Santos, destaca
que a iniciativa é parte de um
esforço contínuo para promover
a inclusão e garantir que o
transporte público seja um
espaço acolhedor e ace-ssível
para todos. “A inclusão do
símbolo do autismo nos assen-
tos preferenciais e nos avisos
sonoros é um passo importante
para aumentar a visibilidade
quanto às necessidades das
pessoas com autismo e pro-
mover um ambiente de maior
compreensão e respeito”, disse.

DATA – O Dia do Orgulho
Autista foi celebrado pela
primeira vez em 2005, pelo
grupo Aspies for Freedom (AFF),
do Reino Unido, e tornou-se um
evento global que é amplamente
comemorado on-line. A data
surgiu para combater estereó-
tipos sobre o TEA.

A iniciativa abrange os ônibus do Transporte Coletivo da
Região Metropolitana de Curitiba - RMC, com objetivo é
garantir a promoção do respeito e da acessibilidade.

Foto: AMEP

Plano Municipal de Redução de Risco será apresentado
na VII Conferência Municipal da Cidade de Colombo

Foto: Prefeitura de Colombo

O PMRR é uma iniciativa fundamental para o planeja-
mento urbano e a mitigação de riscos de desastres natu-
rais no município.

Na próxima terça-feira (25), a
cidade de Colombo vai sediar a
apresentação oficial do projeto
“Colombo sem Risco”, que mar-
ca a elaboração do Plano Muni-
cipal de Redução de Risco
(PMRR). O evento ocorrerá a par-
tir das 08h no auditório da Regio-
nal Maracanã, situada na Rua
Roberto Lambach Falavinha, 150
– Fátima.

O PMRR é uma iniciativa fun-
damental para o planejamento
urbano e a mitigação de riscos de
desastres naturais no município.
A Universidade Federal do Paraná
(UFPR), por meio do Laboratório
de Geoprocessa-mento e Estu-
dos Ambientais (Lageamb), lide-
ra o projeto como parte do pro-
grama de extensão e pesquisa
Periferia Sem Risco. Essa ação
integra o Projeto Multicên-trico de
Pesquisa-Ação e Inovação, uma
rede colabo-rativa de pesquisa
focada na criação de planos mu-
nicipais de redução de riscos em
várias cidades brasileiras.
Parceria e Execução do Proje-
to

A parceria, firmada em 2023,
envolve a UFPR e a Secretaria
Nacional de Periferias (SNP) do
Ministério das Cidades (MCid),
com gestão financeira da Funda-

ção de Apoio à Fiocruz (Fiotec).
Além da UFPR, o projeto conta
com o apoio do Instituto Federal
do Paraná (IFPR-Campus
Paranaguá), o Centro de Apoio
Científico em Desastres
(CENACID/UFPR) e o Grupo de
Estudos em Geotecnia (GEGEO/
UFPR). As prefeituras municipais
de Colombo e Paranaguá, bem
como diversas organizações lo-
cais, também são parceiras nes-
sa importante iniciativa.

O PMRR visa identificar e mi-
tigar os riscos de desastres natu-
rais, como deslizamentos e inun-
dações, que afetam as áreas ur-
banas de Colombo e Paranaguá.
A elaboração do plano será acom-

panhada pelo Comitê Gestor Mu-
nicipal de Redução de Risco de
Desastres (CGRRD), criado pela
portaria nº 144/2024 da Prefeitura
de Colombo. Esse comitê inclui
representantes de várias secreta-
rias municipais e do Gabinete do
Prefeito, com o objetivo de coor-
denar e apoiar a elaboração do
PMRR.
Serviço:
VII Conferência Municipal da
Cidade de Colombo
Data: 25 de junho
Horário: início às 08h
Local: auditório da Regional
Maracanã, na Rua Roberto
Lambach Falavinha, 150 –
Fátima.

Mutirão de Empregos em Colombo aproxima
centenas de oportunidades de trabalho

O mutirão de empregos, iniciativa organizada pelo SINE
Colombo, disponibilizou mais de 500 vagas em diversas
áreas.

Nessa terça-feira (18), o Giná-
sio de Esportes João Heua, loca-
lizado no Bairro Jardim Osasco,
em Colombo, sediou um impor-
tante evento para quem busca in-
gressar no mercado de trabalho.
O mutirão de empregos, iniciativa
organizada pelo SINE Colombo,
disponibilizou mais de 500 vagas
em diversas áreas, incluindo Au-
xiliar Administrativo, Auxiliar de Te-
souraria, Fiscal de Loja e Auxiliar
de Confeiteiro. Uma novidade
desta edição foi a oferta de opor-
tunidades para estágio nas áreas
de Administrador de Marketing, Ad-
ministrador de Recursos Huma-
nos e Auxiliar Administrativo.

Clamilto Tiblier, diretor do
SINE Colombo, enfatizou a impor-
tância do evento, que ocorreu das
9h às 16h e contou com a partici-
pação de empresas de call center
e redes de supermercados. "As
empresas estão aqui para ofere-
cer oportunidades a quem preci-

sa de emprego. Temos diversas
opções de colocação no merca-
do. As vagas continuam disponí-
veis no SINE para aqueles que não
puderam comparecer pessoal-
mente", explicou Clamilto.
Empregos no Paraná

Nos primeiros quatro meses
de 2024, o Paraná registrou um
significativo aumento na geração
de empregos para jovens entre 18
e 19 anos. De acordo com dados
do Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (Caged),

foram criados 47.386 novos pos-
tos de trabalho com carteira assi-
nada para essa faixa etária, re-
presentando um crescimento de
45% em comparação ao mesmo
período do ano anterior, quando
32.684 jovens foram empregados
no estado.

Com esse desempenho, o
Paraná liderou o ranking de
empregabilidade na região Sul,
superando estados como Santa
Catarina (39.664 vagas) e Rio
Grande do Sul (35.022 vagas).

Foto: Rogério Duarte
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Peça infantil que incentiva o
gosto pela leitura chega ao Teatro

José Maria Santos
Foto: Galvani Júnior

O Teatro José Maria Santos
recebe o espetá-culo infantil
“EBA! A Extra-ordinária
Biblioteca de Alexandria” neste
final de semana, de 21 a 23
(sexta a domingo). Com
apresen-tações no período da
tar-de, a peça busca provocar
uma reflexão sobre os hábitos
de leitura, referenciando fábulas
e personagens carismáticos
para prender a atenção das
crianças.

A peça é um projeto
acalentado desde 2012 com a
ideia de criar um espetáculo
que estimu-lasse e incentivasse
o gosto do espectador pela
literatura. Apesar de pare-cer um
objetivo desafiador, houve
dedicação para que a história
atingisse o imaginário infantil,
privi-legiando alguns elementos
da fábula como, por exemplo,
animais com caracte-rísticas

humanas, vivendo conflitos
simples, mistu-rando sombras,
formas animadas e atores.

No espetáculo, Nico é um
duende desgarrado que se
perdeu de sua aldeia quando
estava em uma missão mundial:
preservar o hábito da leitura. Sem
conseguir voltar para casa, foi
morar na Biblioteca de Alexandria
onde passou a proteger os livros.
Lá, ele conhece Ritinha, uma ra-
tinha muito simpática que é
grande admiradora da literatura.

Só que Ritinha vive um
dilema: sendo aluna do severo
Professor Ratón na “Escola
Superior de Roedores Espe-
cializados”, ela precisa roer livros
para se formar! Mas ainda bem
que a barata Doroteia, como
guardiã de todas as his-tórias,
está lá para encontrar outras
soluções e evitar que algo ruim
aconteça.

Serviço:
“EBA! A Extraordinária Biblioteca de Alexandria”
Data: 21 a 23 (sexta a domingo)
Horário: 15h.
Ingressos:  DeuBalada.com.
Local: Rua Treze de Maio, 655 - São Francisco, Curitiba

A peça é um projeto acalentado desde 2012 com a ideia
de criar um espetáculo que estimulasse e incentivasse
o gosto do espectador pela literatura.

Teatro Guaíra recebe espetáculos da edição
de inverno da Oficina de Música

Foto: Daniel Castellano/SMCS

Programação começa nesta sexta-feira (21). Edson
Cordeiro, Sandra de Sá, Sidney Magal e Kleiton e Kledir
são alguns dos convidados para os concertos da
programação de inverno.

Dois auditórios do Centro
Cultural Teatro Guaíra serão
palco para espetáculos da
edição de inverno da Oficina de
Música de Curitiba a partir desta
sexta-feira (21). Edson Cordeiro,
Sandra de Sá, Sidney Magal e
Kleiton e Kledir são alguns dos
convidados para os concertos.

O auditório Bento Munhoz da
Rocha Neto (Guairão) terá três
espe-táculos. A programação
começa com a abertura oficial
nesta sexta-feira (21). A Orquestra
de Câmara de Curitiba e a
Orquestra à Base de Corda
recebem o violinista Nathan
Amaral, vencedor no Concurso
Sphinx em Detroit em 2023, nos
Estados Unidos, e o cantor Edson
Cordeiro.

Na quinta-feira da próxima
semana (27), a Orquestra à Base
de Sopro convida Sandra de Sá
para um encontro que revive o
movimento da Black Music, tão
popular no Brasil entre os anos
1970 e 1980. Encerrando, no
sábado (29), a Banda Lyra recebe
Sidney Magal para uma
apresentação que promete agitar
o público com clássicos da
música brasileira.

GUAIRINHA – No auditório
Salvador de Ferrante (Guairinha),

a programação começa na
segunda-feira (24) com a
Orquestra à Base de Corda com
Kleiton e Kledir para uma
apresentação com arranjos
inéditos de sucessos como Nem
Pensar, Fonte da Saudade e Vira
Virou. Na terça (25), o Vocal
Brasileirão celebra o lançamento
do álbum “Quando o Brasil
resolveu cantar”, com a
participação de Sérgio Santos e
da cantora Maira Manga.

A Banda Blindagem sobe ao
palco na quarta-feira (26).
Referência no rock paranaense,
é considerada a banda mais

conhecida do Paraná. Seu
primeiro álbum será apre-
sentado eternizando as parcerias
do vocalista Ivo Rodrigues com o
poeta Paulo Leminski.

Na sexta-feira e no sábado
(28 e 29) o auditório é da classe
de teatro musical. Os alunos
apresentarão um espetáculo
vibrante, destacando grandes
obras do gênero. Os ingressos
estão disponíveis no site deuba
lada.com, com valores a partir de
R$ 17,50.

Confira toda a progra-mação
no oficinademusica.curitiba.
pr.gov.br.

Mostra “Antes e agora, longe e aqui dentro” é tema
do programa MON na Escola

Foto: Vinícius Perbichi

Programa é direcionado a professores das redes pública e
privada, educadores e estudantes de áreas correlatas.

A edição de junho do progra-
ma MON na Escola/Permanên-
cia na Arte, destinado a profissio-
nais da educação e realizado
pelo Museu Oscar Niemeyer, terá
como tema a exposição “Antes e
agora, longe e aqui dentro”. A ati-
vidade será no dia 26 de junho,
com sessões às 9h30 e às 14h.
Nesse encontro, conduzido pela
equipe do MON, os participan-
tes poderão refletir sobre os ca-
minhos e as possibilidades
educativas encontradas nos diá-
logos e conexões que a mostra
propõe. A atividade é gratuita,
mas é necessário inscrição pré-
via.

O programa é direci-onado a
professores das redes pública e
privada, educadores e estudan-
tes de áreas correlatas. Os en-
contros são mensais, com emis-
são de declaração de participa-
ção.

SOBRE A MOSTRA – A expo-
sição “Antes e agora, longe e aqui
dentro” resulta de um projeto que
teve início no ano passado, cuja
proposta visa estabelecer diálo-
gos entre a coleção permanente

do MON e a arte contemporânea
brasileira, além de gerar conteú-
do para o setor Educativo do
Museu. Atualmente, a coleção
permanente da instituição conta
com 14 mil obras de arte.

A mostra, em cartaz na Sala
11, tem curadoria da professora
e pesquisadora Galciani Neves,
e apresenta mais de 100 obras
realizadas por 44 artistas. Reu-
nindo técnicas variadas, entre os
trabalhos estão pinturas, dese-
nhos, fotos, esculturas, vídeos,

áudios e instalações.

Serviço
MON na Escola – Exposição
“Antes e agora, longe e aqui den-
tro”
Data: 26 de junho (quarta-feira)
Horários: sessão 1: das 9h30 às
11h30/ sessão 2: das 14h às 16h
Espaço de Oficinas | Subsolo do
MON
Inscrições: https://bit.ly/
MONnaEsc?laJunho2024
Museu Oscar Niemeyer
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Análise dos preços do leite e
expansão da carne suína no Paraná

No mês de maio, os preços
de dois dos principais derivados
lácteos apresentaram aumento
no varejo paranaense: o leite em
pó e o leite longa vida subiram
1,61% e 5,86%, respectiva-
mente. Entretanto, compa-rando
com maio de 2023, ambos os
produtos estão mais baratos.
Esses dados são destacados no
Boletim de Conjuntura Agrope-
cuária elaborado pelo Departa-
mento de Economia Rural (Deral)
da Secretaria da Agricultura e do
Abastecimento (Seab).

O relatório, que cobre o
período de 14 a 20 de junho,
aponta que o aumento no custo
de produção e a redução na
captação de leite nesta época
do ano geralmente elevam os
preços pagos aos produtores,
refletindo diretamente nos
valores cobrados ao con-
sumidor nos supermercados.

De acordo com o Deral, é
provável que essa tendência de
alta continue ao longo do inver-
no, o que pode impactar a de-
manda e restringir o acesso
desses alimentos à mesa da
população.

Apesar desses desafios, os
preços do leite em pó e do leite
longa vida estão, respecti-
vamente, 5,73% e 4,71% mais
baixos em comparação com
maio de 2023. Segundo Thiago
de Marchi, médico veterinário do
Deral, a previsão de um inverno
menos rigoroso e os preços mais
baixos dos grãos em 2024
podem conter os aumentos,
reduzindo o risco de alcançar
níveis observados em 2022,
quando o preço médio do litro
de leite longa vida atingiu R$ 6,96
no estado durante o pico da
estação.

Análise dos preços do leite revela desafios e oportunidades
no Paraná, enquanto mercado de carne suína expande.

Governo do Paraná define estratégias para utilização
de Inteligência Artificial no serviço público

Governo do Paraná lança diretrizes para uso de IA no
serviço público e firma parceria com Google Cloud Brasil

No Connect Week, o
governador Carlos Massa
Ratinho Junior apresentou as
Diretrizes para a Adoção de IA na
Administração Pública Estadual,
detalhando melhorias nos
serviços públicos, eficiência
administrativa e desenvolvimento
socioeconômico do Paraná.

Além de expandir o uso
estratégico da IA, o plano
fortalece parcerias com setor
privado e universidades para
promover uma cultura de
inovação na administração
pública estadual. As diretrizes
serão incluídas em um ante-
projeto enviado à  Assembleia
Legislativa para aprovação.

Durante o evento, o governa-
dor assinou um memorando com
o Google Cloud Brasil para
desenvolver soluções de IA no
serviço público, adaptando-as às
necessidades do Paraná e
melhorando a qualidade dos
serviços.

Segundo Guto Silva,
secretário estadual do Planeja-
mento, a implementação da IA no
serviço público seguirá as
diretrizes da LGPD com cautela
e responsabilidade, visando
melhorar a gestão pública de
forma significativa.

A parceria com o Google
Cloud incluirá também univer-
sidades estaduais, capacitando
estudantes em ferramentas de IA

e fortalecendo o ecossistema de
inovação do estado.

A IA no Paraná será aplicada
na automação de processos na
Segurança Pública, como o
processamento automático de
Boletins de Ocorrência para
priorizar casos críticos e lidar
com grandes volumes de docu-
mentos. Detalhes dos projetos
serão divulgados após análise
pela Assembleia Legislativa.

O plano de diretrizes aborda
ética, transparência e regulação,
propondo o uso responsável da
IA conforme a legislação. Inclui
também a capacitação de
funcionários, modernização de
infraestruturas, parcerias estraté-
gicas e promoção da inovação
no estado.

A Secretaria Estadual da
Administração oferece um curso
online gratuito sobre IA desde

fevereiro de 2024, já certificando
mais de 500 pessoas, incluindo
servidores e membros da
comunidade.

O governador Ratinho Junior
anunciou investimentos em
inovação: R$ 12 milhões para o
Sistema Estadual de Ambientes
Promotores de Inovação e R$
36,5 milhões para 147 projetos
do Programa de Apoio aos
Ambientes Promotores de
Inovação, fortalecendo acelera-
doras e hubs tecnológicos.

Em julho, a Celepar lançará
um edital de R$ 10 milhões para
contratar serviços de proce-
ssamento de dados por IA. Essas
ferramentas de machine learning
permitirão aos órgãos estaduais
processar grandes volumes de
dados com eficiência, forne-
cendo análises detalhadas para
decisões governamentais.

Foto: Jonathan Campos/AEN

Emissão de notas fiscais no Paraná cresce quase 10%
O pedido de notas fiscais está

crescendo entre consumidores
no Paraná. Dados do Nota
Paraná mostram aumento no
volume de documentos fiscais
emitidos no primeiro trimestre de
2024: 621,4 milhões de notas,
9,84% a mais que no mesmo
período do ano anterior, apesar
do PIB paranaense ter crescido
5,8% em 2023.

O Programa Nota Paraná tem
sido um dos principais incentivos
para a exigência da documen-
tação fiscal nas compras. Ele
devolve créditos de ICMS e
realiza sorteios mensais de
prêmios para quem pede CPF na
nota. O número de cadastrados
no programa continua a crescer,
atingindo 5,13 milhões de parti-
cipantes em maio de 2024, um
aumento de 9,4% em relação aos
4,69 milhões registrados no
mesmo mês de 2023.

A aposentada Joselina dos

Santos é uma entusiasta do
programa e recomenda a todos
que participem. “A gente recebe
uma parte do dinheiro de volta.
Eu acompanho o aplicativo para
ficar por dentro dos prêmios.
Indico para as pessoas”, afirma.

O crescimento na emissão
de notas fiscais no Paraná reflete
não apenas a expansão econô-
mica, mas também uma mudan-
ça cultural na relação dos consu-
midores com as compras e a
importância da formalização

fiscal.
Com o Nota Paraná,

consumidores que solicitam a
inclusão do número de CPF no
documento fiscal acumulam
créditos e concorrem a prêmios
em dinheiro. O cálculo do crédito
de cada nota fiscal é feito no
terceiro mês após a compra. Para
participar dos sorteios, o consu-
midor deve estar cadastrado no
programa. O cadastro é simples
e pode ser feito pelo site ou
aplicativo do Nota Paraná.

Programa Nota Paraná impulsiona aumento de quase
10% na emissão de notas fiscais no estado

Foto: Roberto Dziura Jr./AEN

Foto: Arnaldo Alves /Arquivo AEN
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Glaucoma no Brasil 85 mil cirurgias em
5 anos para combater a cegueira

Glaucoma, um desafio silencioso e progressivo.  A
importância vital da detecção precoce para preservar
a visão.

Nos últimos cinco anos, o
Brasil testemunhou um
aumento signif icativo no
número de cirurgias realizadas
para tratar o glaucoma, uma das
principais causas de cegueira
irrever-sível em todo o mundo.
De acordo com dados recentes
do Conselho Brasileiro de
Oftalmologia (CBO), aproxi-
madamente 85 mil brasi-leiros
passaram por procedimentos
cirúrgicos para combater essa
doença ocular devastadora
entre os anos de 2019 e 2023.

Em 2023, o país registrou um
total de 20.248 cirurgias de
glaucoma, o que equivale a
uma média alarmante de 55
cirurgias por dia. Os estados
que lideraram em número de
intervenções foram São Paulo,
com 18.545 cirurgias, seguido
por Pará (15.230), Pernam-
buco (8.847), Rio de Janeiro
(8.809) e Minas Gerais (8.657).
Esses números revelam não
apenas a prevalência da
doença, mas também a urgên-
cia em fornecer tratamento
adequado e oportuno para evitar
danos irreversíveis à visão.

O glaucoma é uma condi-
ção ocular que aumenta a
pressão dentro do olho, cau-
sando danos progressivos e per-
manentes ao nervo óptico.
Frequentemente assintomático
em estágios iniciais, pode levar
a perdas signifi-cativas de visão
sem diagnóstico precoce,
destacando a importância dos
exames oftalmológicos regu-

lares e da medição da pressão
intraocular.

Recentemente, casos como
o do cantor Marrone destacaram
a gravidade do glaucoma, que
em estágios avançados pode
exigir intervenções cirúrgicas de
emergência para preservar a
visão restante. Marrone passou
por um procedi-mento de
urgência após ser diagnosticado
com estágio avançado da
doença em ambos os olhos,
ilustrando a necessidade urgen-
te de conscientização e trata-
mento eficaz.

O tratamento do glaucoma
pode variar desde o uso de
colírios para controle da pressão
intraocular até procedimentos
cirúr-gicos complexos, todos
disponíveis através do Sistema
Único de Saúde (SUS) e
cobertos por planos de saúde
privados. O CBO destaca que o
acesso igualitário ao tratamento

é essencial para mitigar os
efeitos debilitantes da doença
e preservar a qualidade de vida
dos pacientes afetados.

Além da pressão ocular alta,
histórico familiar, miopia e
hipermetropia são fatores de
risco adicionais para o glau-
coma. Estudos mostram que
cerca de 1,5% da população
brasileira pode estar em risco,
com uma incidência que cres-
ce após os 40 anos, chegando
a mais de 6% após os 70 anos.

A conscientização sobre os
fatores de risco e o diagnóstico
precoce são essenciais no
combate ao glaucoma. A
educação pública sobre
sintomas, prevenção e tra-
tamento pode significativa-
mente reduzir a incidência e
minimizar os impactos da
doença na saúde ocular dos
brasileiros.
Fonte: Agência Brasil

Foto: Tony Winston/Agência Saúde-DF

Senado aprova reforma
do ensino médio

O plenário do Senado
aprovou nesta quarta-feira
(19) a proposta de refor-
mulação do ensino médio no
Brasil. O substitutivo apre-
sentado pela senadora
Dorinha Seabra (União-TO) já
havia sido aprovado pela
Comissão de Educação na
manhã do mesmo dia e agora
retorna para análise da
Câmara dos Deputados.

Entre as mudanças
previstas, a carga horária
mínima total destinada à
formação geral básica será
ampliada de 1.800 para 2.400
horas. Nos cursos técnicos e
profi-ssionais, a formação
geral básica deverá ter uma
carga horária mínima de 2.200
horas até 2028, com as 200
horas restantes sendo imple-
mentadas até 2029.

A carga horária mínima
anual do ensino médio
também será aumentada,
passando de 800 para 1.000

horas distribuídas em 200
dias letivos. Essa carga
poderá ser progressivamen-
te ampliada para 1.400 horas,
respeitando uma distri-buição
de 70% para a forma-ção
geral básica e 30% para os
itinerários formativos.

“Nós queremos e preci-
samos que a edu-cação
pública brasileira garanta o
direito de cada jovem, de
cada criança, de aprender, e
que essa formação seja
robusta, permitindo a conti-
nuidade, seja na formação
técnico-profissional, seja na
área acadêmica”, afirmou a
senadora Dorinha.
Outro destaque do texto
aprovado é a inclusão da
língua espanhola como com-
ponente curricular obrigatório,
além do inglês. Outros idio-
mas poderão ser ofertados
em localidades com influên-
cias de países cujas línguas
oficiais sejam diferentes.
Fonte: Agência Brasil

Senado aprova ampliação da carga horária e inclusão
do espanhol no currículo do ensino médio

Foto: Studio Formatura/Galois


